

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

### EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascarró. te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

### Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

### Anuncios y avisos.

Los suscriptores a 8 mrs. por linea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

**DEL VAPOR OCÉANO.**  
 (Concluye el artículo de ayer.)  
 «Esperamos que el buque de que se tratará, atendidas las peculiaridades de su construcción, y apesar de la desventaja de su pequeño tamaño, conseguirá un andar con mar llana, superior al que comunmente se obtiene. Pero tenemos la convicción de que sus mayores ventajas resultarán en tiempos duros, y harán que su andar media exceda al logrado hasta ahora sobre el Océano.

«Únase a lo que ya dijimos, que como el buque es todo de hierro, no está expuesto á incendios; al mismo tiempo que, por el número de secciones en que se halla dividido, y por doblar dispuesto de estas, son muchas menas las probabilidades que tiene, comparado con los demás, de irse á pique en caso de abordage en la mar; ó por cualquier otro accidente; pues aun cuando alguna ó varias de las secciones se llenasen de agua, no correría peligro serio. Además, la figura del buque, al paso que lo hace mas reforzado que lo regular, presenta poca ventola y pequeña superficie á la mar, de modo que no serán de consideración las acerías que le causen la mar gruesa que encuentre y los huracanes. Razones que nos hacen mirarlo como el más seguro.

«La circunstancia de ser ovaladas todas las partes del costado ó concha exterior (*outer shell*), y la de que todo el material tiene la posición y figura mas adecuadas para resistir los varios esfuerzos á que puede estar sujeto en la mar, hacen que aventaje á los demás buques en solidez, seguridad y poco peso.

Tanto la figura como el sistema son de notable sencillez; de que resulta grande economía en el material y en la mano de obra, á la par que facilitan la construcción. Es indudable, que mientras menor sea el peso de aquél, mayor será la capacidad para carga y menos la resistencia que experimente la fuerza de las máquinas en proporcion á aquella. Con doscientas toneladas de carbon á bordo, tendrá este buque cerca de trescientas cincuenta de desplazamiento, y podrá llevar unos veinte pasajeros de primera clase, así como la correspondencia de los Estados Unidos; y aun le quedará espacio para bultos pequeños de mucho valor como caudales, etc.

«Siéndole de desear que se acorten, mas que hasta aquí, las travesías del Océano, creemos que esto se conseguirá con buques construidos por nuestro sistema; los cuales producirán mas y serán de mayor utilidad que los que ahora navegan, porque se circunscribirán á llevar pasajeros, correspondencia, dinero y cualquiera otra clase de carga que pague un flete crecido en atención á la mayor diligencia y seguridad.

«Creemos tambien que los mismos principios y propiedades que dan á nuestro buque un andar superior, hacen que el trasporte sea barato y seguro (al mismo tiempo que garantizan de deterioro la carga) comparado con los de vela sola ó con los mistos. La poca ventola, la corta superficie presentada á la mar, la facilidad en surcar esta, el mayor flete que puede hacerse proporcionalmente al peso y costo del buque, el menor riesgo que corren el casco y la carga, así como

mayor regularidad en la duracion de los viages, deben, en nuestro concepto, dar la ventaja á nuestro buque en cualquiera competencia que tenga por objeto economía, velocidad y certeza.

Tal es la fisonomía del nuevo pez artificial, que como decimos al principio, tal vez se halle ya en Inglaterra (1), excitando la justa admiracion de todo el mundo. Creeríamos faltar á nuestro deber, si habiendo dado al público la descripcion del *Leviathan*, así como una reseña histórica de la aplicacion del vapor á la navegacion, nos calláramos ahora que el *Océano*, si, como es de presumir, tiene buen éxito, va á fijar una nueva época en el arte de la construccion naval.

MIGUEL LOBO. J. Hospitaler.

## SECCION DE NOTICIAS.

Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.

### AGRICULTURA.

El Exmo. Sr. Ministro de Fomento se ha servido comunicarme con esta fecha la Real órden siguiente:

«Ilmo. Sr.: Vista la Memoria presentada por D. Ventura Vidal, comisionado Regio de Agricultura de las provincias de Lérida y Tarragona, relativa al cultivo de la planta conocida con el nombre de «Dioscorea jónica» de la cual ha remitido el mismo varios ejemplares: Visto el informe del Real Consejo de Agricultura, Industria y Comercio y de conformidad con su dictámen, la Reina (Q. D. G.) se ha servido disponer que dicha Memoria se publique en

el Boletín oficial de este Ministerio y en la sección de revistas de la *Gaceta*, manifestando al propio tiempo al interesado el aprecio con que S. M. ha visto los trabajos hechos por el mismo para obtener tan útiles resultados."

— De la Correspondencia Autógrafa:

El gobierno de Francia ha invitado al de España para que envie un comisionado á París á formar parte de la Junta que debe estudiar el medio de prevenir los estragos que pudiera producir la peste de Levante.

— S. M. la Reina, deseosa como siempre de apoyar todas las empresas beneficiosas á la nación, ha cedido á la Compañía del ferro-carril del Norte los terrenos necesarios para el establecimiento de la estación de dicha vía en las afueras de la puerta de San Vicente.

— Dícese que un billete contenido en una botella que se ha encontrado en la mar, cerca de Goatzacoalcos (América), anuncia la pérdida de la fragata española *Guadalupe*, al dirigirse á Veracruz.

— La *España Mercantil* dice que en Santander tan pronto como se recibió la declaración del gobierno favorable á la admisión de buques cargados de cereales, se desplegó en todas y cada una de las dependencias del Estado la mayor actividad á fin de facilitar el despacho de todos los buques, cuyos cargamentos pudieron así desembarcarse inmediatamente, quedando en lo posible subsanados los perjuicios de la detención. Lo mismo debe haber sucedido en los demás puertos, si hemos de juzgar por las instrucciones expedidas por el gobierno.

— Al abandonar recientemente á Méjico para trasladarse á Cuba nuestro eminentísimo poeta Zorrilla, ha corregido las últimas pruebas de un libro que se titula *La flor de los Recuerdos*. El gusto literario del ilustre poeta se ha modificado notablemente, pero su imaginación conserva toda su brillantez y su agudeza. En prueba de la primera de estas afirmaciones, véase como Zorrilla habla de sus obras en su nuevo libro: — «Los desventurados ocho primeros tomos de mis poesías, dice, han descarnado el ingenio y pervertido el gusto de muchos mozos de talento por estas tier-

ras.»

Hablando de uno de sus infinitos imitadores se expresa así: «Se ha dejado seducir por el sonsonete, muchas veces vacío de sentido, y por la palabrería sonora de mis *seres orientales* y de mis *serenatas*, composiciones que generalmente no son mas que música celestial.» Por último añade luego: Mi Rey D. Pedro, mi Sancho García y mi D. Juan Tenorio, dicen votos, juramentos y baladronadas inútiles á cada paso, en versos campanudos y rimbombantes que alucinan al vulgo, pero que dan á aquellos personajes un aire de perdona-vidas que hace soñar á los espectadores sensatos.» Estas modestas e ingénulas palabras, son en nuestro concepto un nuevo título de gloria para el principiante de los modernos poetas líricos castellanos.

— Desde 4º de enero hasta 10 de diciembre del año próximo pasado, se han exportado de Cuba 16,060 pipas de aguardiente; 19,992 arrobas de café; 34,982 de cera; 3.859,398 libras de tabaco en rama, y 106,263 millares de cigarros.

— Las casas de hierro colado ó de fundición son ya muy numerosas en los Estados Unidos, y se hacen cada dia mas populares. Su fuerza de resistencia, la baratura en que puede reproducirse en metal, las decoraciones arquitectónicas mas complicadas, la gran abundancia de aire, de luz y de espacio que procuran, finalmente, la facilidad y prontitud con las cuales se levantan, son otras tantas consideraciones en su favor. Las últimas que se han construidos son de siete pisos, y han sido alquiladas por los principales comerciantes de la Union.

— BARCELONA 23 de enero. — Nota de los buques que han salido de este puerto para América en la presente semana:

Corbeta *Maipó*, capitán D. Francisco Mas para la Habana, cerró el registro el 9 del actual. Polaca *Madrina*, capitán D. Roque Alsina para el Río de la Plata, cerró el registro el 12 del mismo.

— Del *Irurac-bat*.

Acaba de sucumbir una de las reliquias mas memorables de la antigua Galia, la encina de Autraye, cerca de Belfort, á la que los fisiólogos le daban mas de 24 siglos de existencia.

Hoy, el tronco despojado de este

gigante, cuyo peso es de 24 mil kilogramos y de cinco diámetros la base, para en una fábrica de aserrar maderas de la Alsacia, esperando á ser convertido en tablas, á no ser que la sociedad del Jardín del Bosque de Bolonia lo compre como objeto de curiosidad.

Hoy ya no quedan en Francia mas que dos ó tres de estos antiguos monumentos de la vegetación, de los cuales son los mas notables: el encino de Alloaville, cerca de Ibetot, de 900 años, y cuyo tronco que reina en un campanario, está convertido en capilla desde 1696: despues viene el de Montravail, cerca de Saintes. Este ultimo que tiene nueve metros de diámetro en su base, se eleva mas de 20 metros. Segun el número de sus capas concéntricas, se cree que no cuente menos de dos mil años. Despues de estos dos hermosos ejemplares de la antigüedad vegetal, vienen otros que no son tan notables como el Gros Cardaillou, el Delle, el Weiswill, de Laat, y el Einsidlen de Haguenau.

PARIS 24 de enero. — El *Monitor* de hoy publica la siguiente nota relativa al matrimonio del príncipe Napoleón con la princesa Clotilde:

«Las íntimas relaciones en que están desde mucho tiempo el Emperador y el Rey de Cerdeña, y los reciprocos intereses de Francia y de Cerdeña, habian inducido á los dos soberanos á estrechar por medio de un enlace los lazos que los unen.

Mas de un año há que se estaban practicando negociaciones; pero la tierna edad de la joven princesa había hecho diferir hasta ahora la designación de la época en que habria de verificarse el matrimonio. Ayer el general Niel pidió oficialmente la mano de la princesa Clotilde para el príncipe Napoleón; el Rey Victor Manuel accedió con agrado, y el matrimonio se celebrará cuanto antes en Turin.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

### GACETILLA.

Durante el mes de enero vencido, han entrado en este puerto 24 buques, de los cuales hay 17 nacionales y 7 extranjeros; de los nacionales 2 lo han hecho en lastre con 286 toneladas, y 15 con carga con 644, y de los extranjeros 1 en lastre con

194 toneladas y 6 con carga con 1508 toneladas, componiendo un total de 2432 toneladas.

Han salido 29 de los que hay 20 nacionales y 9 extranjeros; de los primeros 2 lo han verificado en lastre con 36 y media toneladas y 18 con carga con 1472, y de los segundos 1 en lastre con 582 y 8 con carga con 1768 toneladas; total de toneladas 3858 y media.

**Con el título de «Nombres de bautismo y apellidos en diferentes naciones. Arte de nombrar, por Mr. Eduardo Leon Scot, se acaba de publicar en París un libro del cual vamos á tomar las noticias siguientes:** Aquiles significa niño que no ha mamado y es voz griega. -- Adam, tierra roja, hebrea. -- Adolfo, *adel-luph*, socorro de Dios, anglo-sajona. -- Alejandro, el que protege á los guerreros, griega. -- Alfredo, *al-freid*, dócil, piadoso, griega. -- Ambrosio, inmortal, griega. -- Anatolia, salida del sol, griega. -- Andrés, hombre fuerte, griega. -- Anselmo, armadura de los dioses, scandinava. -- Armando, *Herman*, guerrero, germánica. -- Arturo, *Ard-air*, cabeza, jefe, céltica. -- Baltasar, el que reparte riquezas, asiria. -- Bernabé, hijo de consolación, hebrea. -- Bartolomé, hijo de aquel que detiene las aguas, hebrea. -- Bernardo, *bern-hart*, hombre valiente, germánica. -- Carlos, *karl*, fuerte, valiente, ger-

mática. -- Cipriano, natural de Chipre, griega. -- Daniel, juicio de Dios, hebrea. -- Felipe, aficionado á caballos, griega. -- Edmundo, feliz protector, alemana. -- Eduardo, *Edd-wartt*, feliz protector, germánica. -- Ernesto, *ernst*, grave, serio, alemana. -- Eugenio, de buen nacimiento, griega. -- Gabriel, fuerza de Dios, hebrea. -- Gregorio, vigilante, griega. -- Guillermo, *wilhelm*, el que protege, germánica. -- Jacobo, lo mismo que Jacob, el suplantador, hebrea. -- Juan, que está lleno de gracia, hebrea. -- Gerónimo, nombre sagrado, griega. -- Lázaro, socorro de Dios, hebrea. -- Pedro, piedra, roca, griega. -- Pablo, pequeño, griega. -- Simón, el que obedece, hebrea. -- Stanislao, *stamslaw*, gloria del estado, polaca. -- Sebastian, coronado, griega. -- Lorenzo, coronado de laurel, latina. -- Tomás, el gemelo, ó admirable, hebrea. -- Victor, vencedor, latina. -- Zacarias, memoria del Señor, hebrea. -- Gaston, *gast*, huésped ó invitado, germánica. -- Vicente, el que vence, latina. -- Adela, noble, germánica. -- Agata, buena, griega. -- Albina, que tiene la piel blanca, latina. -- Ana, graciosa, hebrea. -- Artemisa, intacta, casta, griega. -- Antonia, raíz *Anton*, hijo de Hércules, etrusca. -- Catalina, pura, limpia, griega. -- Cecilia, ojos pequeños, latina. -- Clotilde, *Hodéhilde*, hija ilustre, germánica. -- Enriqueta, digna de honor, germánica. -- Irene, la paz, griega. -- Julia, adolescente, griega. -- Inés,

pura, casta, inocente, griega. -- Zoé, la vida, la existencia, griega: y *Hospite* latina «huésped».

J. Hospitaler.

### BOLETÍN RELIGIOSO.

#### Santo de hoy.

San José de Léonisa confesor honor del orden de capuchinos, por el extraordinario mérito que contrajo predicando la religión de Jesucristo á los mahometanos.

#### CULTOS.

**CORTE DE MARÍA.** — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciación en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

#### Santo de mañana.

Santa Agueda Virgen y mártir, Santa Calandria virgen y los Santos Mártires del Japón.

#### Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 h. y 5 m. y se pone á las 5 y 24 m.

La luna sale á las 7 y 50 m. de la M. y se pone á las 6 y 55 m. de la N.

### ORDEN DE LA PLAZA

del 3 de Febrero de 1859.

#### Servicio para el 4.

Gefe de dia: D. Antonio Rourera y Vidal, 2.<sup>a</sup> Comandante del Regimiento Infantería de Burgos n.<sup>o</sup> 36. — Parada: Burgos y Arapiles. — Hospital, Burgos. — El T. C. Sargento Mayor: — Miguel Ferradas.

### — 120 —

— Y bien! le preguntó, ¿no os convienen esas condiciones?

— Sí, sí, contestó con precipitacion el amolador; tampoco creo que me tendría mucha cuenta permanecer en este país, donde vuestro padre no tiene mas que pronunciar una palabra... Vaya! es negocio convenido. Cuando tendré mi granja, mis vacas y todo lo demás?

Margarita miró á su padre como para consultarle.

— Hasta de aquí á un mes ó dos no será posible satisfaceros, dijo Martín Simon; necesito algun tiempo para escribir á mi agente de negocios ó enviar una persona cualquiera á esos lugares á fin de verificar la adquisicion de la primera granja que se halle en venta.

— Dos meses! dijo Raboisson, es un plazo muy largo. Donde estaré hasta entonces?

— Aquí no podeis permanecer; esclamó el montañés con tono perentorio; vuestras indiscreciones cuando estais embriagado podrian ser peligrosas en la aldea, infundiendo á nuestras gentes ciertas ideas á que están ya sin duda algo inclinadas. Irais á Briançon á esperar que todo esté terminado; con ese objeto os daremos algunos escudos.

— Y cuando partiré para Briançon?

— En este mismo instante; no quiero que os vean por mas tiempo en mi casa.

Margarita se acercó á la ventana y echó una mirada al sol, que descendia rápidamente detrás de las montañas.

— Padre mio, le dijo á media voz, es ya muy tarde; la noche avanza y el pie de ese hombre no es muy seguro.

— Yo no quiero partir esta tarde para Briançon, di-

ble que de padre en hijo os cambia vuestros lingotes por oro acuñado, sabrán indudablemente alguna cosa. A caso os admirará que sepa eso, pero ¡qué queréis? yo no soy tan grosero como mi traje y se me ha metido en la cabeza que he de sacar de este negocio un buen pedazo de pan para mis ancianos días. Sospechaba que ibais á Grenoble cada vez que salíais. Os seguí y os aceché sin que lo supieseis... Me parece que la cosa es ahora bien clara.

El montañés dió una fuerte patada en el suelo; pero Margarita, como un ángel de paz, volvió á colocarse entre él y el viejo amolador.

— Recordad vuestra promesa, le dijo poniéndose un dedo en la boca.

— Despues añadió en voz mas baja:

— Sabe demasiado... es preciso comprar su silencio á cualquier precio.

Martín Simon se echó hacia atrás en su silla con aire abatido; los descubrimientos de Raboisson iban mas allá de todo lo que él había podido temer, y se estremecía de rabia al verse á merced del hombre mas miserable y mas vil de los que frequentaban el valle.

Margarita se dirigió por fin al auvernés, que se sonreia con malignidad notando el efecto de sus últimas palabras.

— Escuchad, señor Raboisson, le dijo; ni mi padre ni yo creemos tener nada que temer de tal ó cual revelacion que vos podias hacer para turbar nuestra tranquilidad; tenemos en Grenoble amigos mas poderosos de lo que vos pensais y podríamos obtener muy bien una orden del parlamento que nos pusiese al abrigo de toda persecucion. Sin embargo, señor Raboisson, en

### — 117 —

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques salidos.

Para Málaga laud esp. Pastora de 76 t., pat. Gaspar Aviñó con 6 trip. 2 pas. y 2800 fanegas trigo.

## AVISOS OFICIALES.

**Don Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia de este Partido etc.**

HAGO SABER: Que no habiéndose rematado por falta de postura competente el dia veinte de Enero último, el predio Binixica Nou, propio de la herencia del difunto D. Antonio Vidal, sito en el término de esta Ciudad y distrito de San Clemente, lindante con el predio Binixica de la Torre, con Idem Nou, con el predio Binimaymut, con el Predio Algendar del honor Gabriel Orfila, con Bellvè vell, con id. Nou, y con el predio Cutaynet; se ha señalado para el remate siendo competente la postura, el lunes siete del actual á las once de su mañana en el zaguán de este Juzgado, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pre-

gonero público. Dado en Mahón á tres de Febrero de mil ochocientos cincuenta y nueve. — Ignacio Cortils Vidal. — Por su mandado. — Francisco Martorell, Esnº

## ANUNCIOS.

D. Antonio Payá é hijo se servirán presentarse en esta redacción, para enterarles de un asunto que les interesa.

Se hallan de venta cinco viñas en el término de Alayor y territorio de San Miguel, designadas con los números 8, 11, 37A, 37B y 48; de cabida la primera de 8,924 cepas, la segunda 5,161, la tercera 5,935, la cuarta 5,935 y la quinta de 3,010. También se vende otra viña de unas mil cepas de cabida, con su casita muy bien arreglada, situada en el término de esta ciudad y territorio llamado «El Viñot de Nra. Señora de Gracia».

En la calle de San Fernando nº 25 darán razon.

En Villa Carlos se necesita una

criada de unos cuarenta años de edad para cuidarse de tres niños, menores de ocho años.

Informarán en esta imprenta.

## TEATRO.

Después de una escogida sinfonía se pondrá en escena la comedia en 2 actos, por D. Ventura de la Vega, titulada:

## LA MUJER DE UN ARTISTA.

Seguirá el baile

## El Sargento Rataplan.

Dando fin con la divertida pieza

## UNA BODA IMPROVISADA.

A las 7.

Nota. El interesado espera que el Diario cómico que se repartió en el teatro el miércoles por la noche, producirá el debido efecto.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,

José HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual, calle del Castillo nº 29 - 40.

## — 118 —

consideración á que sois viejo, y tambien por recomendar el secreto que nos guardareis, mi padre está dispuesto á aseguráros una suerte feliz para el resto de vuestros días.

— De qué modo? preguntó coa tono menos rudo el viejo vagabundo, que parecía muy lisongeado de oírse llamar señor Raboisson por una linda joven.

— Hé aquí lo que se hará por vos; no se os dará dinero como antes, pues la experiencia ha demostrado que no sabeis conservarlo; pero que diríais de una granja con dos vacas, viñedos y toda clase de dependencias, la cual podriais cultivar vos mismo ó dar en arriendo, segun mejor os pareciese?

— Una granja! exclamó Raboisson; una granja de que yo seria el amo, el único amo.

— Una granja cuyo propietario seríais por documento autentizado y la cual podriais legar al morir á quien quisieseis.

— Y viviría en ella como un señor, como un cura! exclamó el anciano maravillado; pero ¿dónde está esa granja?

— Sois auvernes, ¿no es verdad?

— De la parroquia de la Grande-Motte, cerca de Saint-Fleur, muy lejos de aquí.

— Pues bien; se os comprará la propiedad de que hablauos en la misma parroquia de la Grande Motte ó en cualquiera otra inmediata; de ese modo pasareis vuestros últimos días en el país que os vió nacer.

Raboisson no pudo contenerse y se levantó transportado.

— Oh! sois una linda señorita! exclamó mirando á Margarita con entusiasmo; no os pareceis á vuestro bru-

## — 119 —

tal padre, que sólo me dirige malas palabras! Sea enhorabuena. Tendré una granja, y vacas, y viñedos. Con qué envidia me van á mirar en el país, al cual no osaba volver con la máquina de afilar al hombro y pobre como salí de allí hace cuarenta y cinco años!... Apuesto cualquier cosa á que todavía habrá en la aldea alguna bonita muchacha que me quiera por marido, y aun tal vez alguna mas encopetada que no me desdenará.

Margarita dejó al vagabundo entregarse un momento á sus risueñas esperanzas y luego le interrumpió así:

— Ya comprendereis, señor Raboisson, que asegurando vuestra tranquilidad nosotros debemos tomar también nuestras precauciones para asegurar la nuestra.

— Qué haremos pues? preguntó el amotador temiendo la revocación de aquellas brillantes promesas. — Estipularémos en el contrato que si salís de la Auvernia una vez siquiera para venir al Delfinado da granja y todas sus dependencias nos volverán á pertenecer inmediatamente. Además si acaso perdiésemos nuestra fortuna por una indiscrección de vuestra parte la granja volverá tambien á poder nuestro y tendremos derecho para echaros de ella; el escribano hallará modo de poner todo eso en el documento sin inspirar sospecha alguna.

— Oh! eres un ángel! exclamó Martin Simon corriendo hacia su hija con los brazos abiertos; yo no había pensado en eso. Tu plan es admirable. Nos hemos salvado.

Margarita se sonrió con dulzura y se volvió hacia Raboisson, que reflexionaba apoyándose sucesivamente en uno y otro pie, dando vueltas entre los dedos á su gorro de lana.